

## COMENTARIOS - COMENTARIOS

**L**A CONGREGACION DE LAS HERMANITAS DE LOS POBRES de San José de Maiquetía ha cumplido sus 75 años de fecunda existencia. Aquel grupito de señoritas decididas a darse a Cristo y a sus pobres, que se reunían en torno al P. Santiago F. Machado en la vieja casa de Pariata, se ha transformado hoy en una floreciente Congregación. Fieles al espíritu de la Madre Emilia, su fundadora, las Hermanitas de los Pobres son hoy más de quinientas, distribuidas en cuarenta y dos casas (36 en Venezuela y el resto en el extranjero): hogares de caridad para ancianos desvalidos, enfermos pobres y niños necesitados. Las Hermanitas se han adentrado profundamente en el alma de nuestro pueblo, como se ha manifestado patentemente en sus fiestas aniversarias, y han escrito una de las páginas más brillantes y limpias en la historia de la patria y del catolicismo venezolanos, a pesar de los amargos sinsabores que les ha causado en múltiples ocasiones el sectarismo laicista, miope y de vía estrecha.

"SIC" no puede menos de unirse al gozo de las Hermanitas y no sabría agradecerles su maravilloso testimonio de caridad que aplicándoles las bellas palabras que recientemente dirigía Su Santidad Paulo VI a las religiosas: "Vosotras sois el gozo de la Iglesia, su honor, su belleza, su ejemplo. Y podríamos también añadir: Vosotras sois también su fuerza. Sois hijas de la Iglesia por vuestra piedad, por vuestra humildad, por vuestra docilidad y por vuestro espíritu de sacrificio."

**PEKIN INFORMA.**—En dos números de la revista comunista de este nombre (Nos. 25 y 30) se recogen resoluciones de las directivas del MIR y del PCV. Allí se nos informa de la línea de los dos partidos. Naturalmente, los documentos de los dos partidos coinciden en el fondo. Se distinguen en la fraseología dentro del mismo estilo. La línea es esta: "...el combate a fondo, utilizando las formas superiores de lucha, para conquistar un gobierno democrático y patriótico que emprenda la liberación y la transformación de Venezuela". "A través de una lucha prolongada —inevitable para abatir a un enemigo poderoso— ellas (las fuerzas revolucionarias) irán destruyéndolo y fortaleciéndose hasta llegar a la victoria final."

Después de señalar esta meta, la estrategia, el camino para llegar a la cumbre: "La guerra será prolongada; la lucha debe desarrollarse en tres direcciones: la guerrilla rural, la actividad armada en las ciudades y el trabajo en el seno de las fuerzas armadas oficiales; la lucha armada requiere imprescindiblemente ser combinada con las otras formas de lucha no armada de las masas; ...se requiere un enorme trabajo político, de organización, de propaganda, etc."

Y el siguiente parrafito que cobra enorme actualidad en estos días en que se multiplican los

comunicados y reuniones pro amnistía de los presos "políticos" (?), se multiplican los contactos y visiteos entre los autores de los documentos que comentamos y ciertos jerifaltes de esas "organizaciones cavilantes y conciliadoras" a las que se va a hacer mención de inmediato: "El Partido Comunista declara su propósito de luchar al lado de las fuerzas democráticas, a pesar de las divergencias ideológicas y políticas. El P. C. declara que está dispuesto a celebrar acuerdos para luchar por la democracia con sectores que, aunque militantes en el seno de organizaciones cavilantes y conciliadoras, tienen todavía reservas positivas y no comparten la política de entrega."

¿Quién no entiende a qué organizaciones se está señalando? ¿Quién no está observando en los visiteos, declaraciones y comunicados el cumplimiento de esa "línea" que lleva a la meta? ¿Todavía los tontos útiles" o los colaboracionistas taimados, conscientes fabricantes del caballo de Troya? No coman cuento los del Boyacá, ni lo coma nadie. Sepamos a qué atenernos. Si nos van a triturar, que lo hagan porque su fuerza es mayor —cuando lo sea—, pero no porque hemos sido "tontos".

**DIALOGO INTERNO.** — El Concilio es una muestra espléndida de la libertad de opinión que debe existir en la Iglesia, de ese diálogo interno necesario dentro de la casa y que debe "recoger, en frase de Paulo VI, las voces múltiples del mundo contemporáneo". ¿Por qué no oír con más atención las voces del laicado católico, que ya superó su minoría de edad?

Un diálogo sincero y caritativo entre los educadores católicos y los padres de familia eliminaría muchos de esos abusos que se imputan a los colegios y escuelas católicas. ¿Llega a los oídos de los directores y directoras de esos centros el clamor que surge en innumerables familias cristianas, especialmente de las humildes y de la clase media?

¿Existe el puente del diálogo entre la parroquia y sus feligreses, y hemos superado la fase primitiva de que los fieles sean las ovejas fieles pero mudas del rebaño?

¿No existen excesivas distancias entre las distintas organizaciones de apostolado y aun entre los mismos pastores entre sí?

Sólo un clima de diálogo interno, sin suspicacias ni afán de imponer hegemonías, podría vitalizar a la Iglesia y prepararla para dar el testimonio que necesita nuestro mundo. Los monólogos han sido desastrosos en su historia.

¡Ojalá el diálogo interno, vitalizante, "se vaya enriqueciendo, como dice el Papa en la "Ecclesiam suam", en fervor, en temas, en número de interlocutores, de tal manera que se acreciente la vitalidad y santificación del Cuerpo Místico terreno de Cristo!"

## COMENTARIOS - COMENTARIOS

**L A TERCERA SOLUCION.**—Eduardo Frei ha ganado brillantemente las elecciones presidenciales de Chile.

La opinión mundial —la del mundo occidental— deseaba su triunfo y lo anunciaba como una probabilidad, no exenta de dudas. Nunca tan graves como parecía indicar una buena parte de nuestra prensa, por razones inexplicables.

El triunfo superó todos los cálculos. La mayoría absoluta eleva al poder a Eduardo Frei sin necesidad de previa consulta parlamentaria.

Nadie puede soñar que le espera al líder demócrata cristiano de Chile un camino de rosas. Su responsabilidad es enorme en una nación de graves problemas económicos y sociales.

Y muy grave la responsabilidad de su partido porque Chile va a ser el espejo donde se va a mirar la naciente Democracia Cristiana del Continente.

América Latina y el mundo van a juzgar la efectividad de la Democracia Cristiana por la obra de Frei. Le toca ensayar en América una demostración que conoce Europa en Italia y Alemania; y en su grado, en Holanda, Bélgica, Luxemburgo, Austria, Suiza e Irlanda.

Muchos no disimulan su recelo ante las declaraciones de izquierdismo de la democracia chilena. Concedemos muy escaso interés a términos tan relativos y guabinosos como son derechismo e izquierdismo. Cuestión de nombre. Lo cierto es que Frei y su partido están por la aplicación audaz y vigorosa de la doctrina social de la Iglesia. Si a eso se llama izquierdismo, bien venido sea.

Frei y su partido acometen una empresa que puede acreditar o desacreditar a la Tercera Solución. Frei es un hombre sereno y experimentado en la política y en la economía. No disimulemos nuestra sincera confianza en el éxito de su labor en lo económico, en lo social, en lo moral y en lo político para salvación de Chile y de América Latina.

**PERO NO SE CUMPLEN.**—Un artículo apremiante de un conocido columnista de la prensa capitalina exigiendo censura oficial para la TV hizo cundir la alarma en los medios publicitarios. Y nuestros oídos han estado aguantando semana tras semana la cansona melopea, entonada con voz abismal y acompañada de música funeral; anunciando lúgubramente la amenaza que se cernía sobre el país, sobre la iniciativa privada, sobre la cultura... Hace aproximadamente mes y medio, y como telón de fondo de la campaña, la industria de la televisión venezolana dio a conocer su Código de Ética, que llenaba toda una página de los diarios del país, junto con el Código de Ética Publicitaria de la Asociación de Anunciantes, "ANDA", y una Declaración de

Principios de la Federación Venezolana de Agencias Publicitarias.

No contamos con espacio para analizar dichos documentos, que parecían prometer un arrepentimiento y propiciar un clima de saneamiento moral y promoción educativa. Y creemos que no vale la pena gastar tinta y papel en estudiar planes que no se han cumplido. Al leerlos exclamamos desconfiados: "Ojalá fuera verdad tanta belleza!" De buenos propósitos está empedrado el infierno, dice el viejo refrán. Aquí los propósitos parecen ser sólo una pantalla.

Las cosas siguen tan mal como antes. La televisión apenas ha modificado sus programas y hablar de ética publicitaria parece un chiste malo y cruel. Las carteleras de los cines y los anuncios de filmes en la prensa exhiben una procaacidad casi patológica. Los programas radiales son de una incultura y de una pobreza educativa lamentables.

¿No saben esos señores de la televisión, de la radio, del cine, de la publicidad, que están contribuyendo criminalmente a la rápida descomposición moral de nuestro pueblo? No sabemos qué entienden por "función educativa", "sano entretenimiento", "respeto al decoro del hogar venezolano", "honestidad", tópicos tan frecuentes en los códigos citados.

No propugnamos una intervención estatal, que va a ser necesaria si no se pone coto al libertinaje de la publicidad. Sería preferible una autocensura en la que no faltara la voz de la familia y en la que la Iglesia, madre y maestra, tuviera también su parte. Lamentaríamos una drástica acción policial de las autoridades, que, sin embargo, no pueden dejar correr libremente el torrente de cieno que, si no se aplican remedios eficaces, va a sepultar el país con sus aguas putrefactas.

**LUTO NACIONAL.**— El trágico suceso del "Puente de la Llovizna", sobre el Caroní, enlutó al país, que se conmovió hasta lo más íntimo de su ser por la desaparición de tantos de sus mejores educadores. Venezuela vivió una semana de tensión angustiada y pocas veces nuestro país se ha visto más y mejor unido que al borde de este doloroso drama. ¡Que Dios tenga en su gloria a ese grupo de abnegados maestros que pasaron su vida haciendo el bien y educando a la niñez venezolana y que su ausencia sirva de estímulo y guía a sus compañeros en la ardua labor de la educación! Una oración por los desaparecidos y un ruego a sus colegas entristecidos: que no olviden que en los bancos de la escuela se fragua la patria, que en la escuela muchos de nuestros niños deben llenar su tremenda ausencia del hogar y que aprender la gran ciencia del amor a Dios, a la patria y al prójimo, sin la cual todas las demás son inútiles y pueden convertirse en peligrosas y mortíferas.